



深い人生哲学の教え

石井修道先生  
横浜市

則に内包された深い人生哲学の教えに心ひきしまる思いがいたします。今後、駒澤大学茶道部の発展を心より祈念するものであります。

『成寿』第三〇巻をお送り

いたきました。ありがとうございます

ございました。また、成寿山  
善光寺開創三十周年、育英会  
設立十五周年を迎えられ、心

よりお祝い申し上げます。

心洗われるもの

永井光延様  
東京都

『成寿』第三〇巻拝受致し

ました。有難うございました。

御開創三十周年、育英会設立  
十五周年、洵におめでとう存  
じます。巻頭の記念式典のご  
盛儀を拝見し、この隆昌の淵  
部の五十年に寄せて」の一文  
は、利休居士の教えられた七  
何度か訪れた中国の天童寺  
やその関連記事になつかしさ  
を覚えると共に、特に私にとつ  
て黒田老師が特別読物として  
ご寄稿された「駒澤大学茶道

交流を支えて」を拝読すれば、

いづれの人も又、肯なる哉との思いを禁じ得ないあります。何回この条を承りましてもその都度心洗われるものがございます。大切に座右に置かせて頂きます。

息の長い取り組み

伊藤  
勲様  
東京都

いの精神を大切にしたいものです。貴誌を拝読し、その活動に触れるたび、小さな嘗みであつても、息の長い取り組みが、点を線に線を面にと、ご慈悲の燈火を明るく灯していただけると信じ期待しております。

チベットに再び信仰が

田村  
仁様  
秦野市

『成寿』第三十巻をご惠贈  
くださり感謝申し上げます。

新世紀を目前にした世界は、まだまだ多くの難問を抱えております。こうしたときこそ、国境、人種、言語を超えて、相手を尊重しあう拌み合

いました。チベットの中心地ラサでは中国人（漢民族）の入植者が増え続け、盛んに中国化政策が進められています。しかし、ラサを一步出ると一九〇〇年代始めにチベットに入域した西欧の探検家や日本の僧侶等が書き残した当時のチベットの姿とほとんど変わっていないように感じられました。中国は昨年、革命五十周年にあたり、これまで破壊し尽くしてきた寺院や文物を躍起になつて修復してきました。まだ修復の終つていません。まだ修復の終つていません。私は昨年六月上旬から約四ヶ月間チベット取材に行き、多くの未解放地域を取材してま

華やかな出現は長い間、宗教活動が禁じられてきたチベットに再び信仰がよみがえつた現われだと思います。

三十余年年前のこと

上坂元一  
人様  
東京都

『成寿』第三〇巻拝受、大きなお仕事の数多なるに驚きながら勝縁に感謝しております。

スリランカ御巡錫の記事に、バーナガラ・ウパティッサ師の尊名を挙し、少年の日の師がインド・サンチーの大菩提会の寺院で会い師の日本への

結縁と来日のため奔走した三十余年前のことを懐かしく想起しております。

寺檀一体のご淨行

丸山一雄様  
兵庫県

『成寿』第三〇巻をご惠送

下さいまして、誠にありがとうございました。善光寺開創三十周年、育英会設立十五周年記念として、「天童寺・西安・北京の旅」のお写真と「道元さまに引かれて天童山参り」を拝読させていただき感激いたしました。

外に出てみて幅広い視野をいただく

安藤嘉則師  
小田原市

『成寿』第三〇巻をお送り

下さり、誠にありがとうございました。いつもながらの充実した誌面、興味深く拝読させていただきました。特にこのたびの特集記事である善光

黒田方丈様の国際的な仏教交流と仏法興隆世界平和に貢献したいと念願されている御趣旨を痛感し賛同され、「宗祖を通して釈尊に還れ」を原点として寺檀一体のご淨行のお姿を拝読し感激しました。

寺開創三十周年、育英会設立

十五周年記念式典は、宗門内

外の大勢の方々を集め盛大に

開催なされ、これまでの善光

寺様の幅広いご活動の一端を

うかがい知ることができまし

た。小生も善光寺海外留学僧

としてアメリカの禅に参学さ  
せていただきましたが、外に  
出てみて初めてこうした幅広  
い視野をいただいたように存  
じます。貴重な体験でござい  
ました。

今後とも御当山の益々の御  
隆昌と育英会のさらなる発展  
を祈念申し上げます。

東郷氏のうしろに  
ついてお参り

池沢悦一様  
長野県

お手本が目標に

成寿拝読いたしました。三

〇巻にふさわしい内容ですが、

今回の圧巻は東郷氏の旅行記  
「道元さまに引かれて天童山

参り」の一文であります。  
参加することができない私ど  
もまで東郷氏のうしろについ  
てお参りしているような気分

で「アツ」というまに読ませ  
ていただきました。ともすれば  
旅行記など平凡なものになつ  
てしまいますが今回の天童山  
参りは実にすばらしく心から

トーゴー氏に御礼申し上げま  
す。

岩田文有老師  
愛知県

いつも成寿をお送り下さい  
まして有難く御礼申し上げま  
す。貴老師の育英会の満分の  
一にと思い、今度、内モンゴ  
ルからの留学生の身元保証人  
になりました。全日本仏教会  
でこれほどの大事業をしてお  
られる方は他にございません。  
このようなお手本がなければ、  
地方では目標がございません。  
いよいよのご隆盛を祈念申し



上げます。

益々円熟されたお人柄

安部嘉明様  
兵庫県

感動を新たに

善光寺開創三十年、育英会

設立十五年、おめでとうござ

います。黒田ご住職の人間の  
大きさと崇高さは私がナリス  
の神奈川県厚木市に在職中（昭  
和53～56年）、時折お伺いして  
少なからず感化を覚えたもの  
です。

今回東郷さんが寄稿されて  
いる「道元さまに引かれて天  
童山参り」を拝読しましても、

黒田方丈様の益々円熟された

人柄と共にその偉大なご人格  
をうかがい知ることができます  
嬉しく思いました。

生相談室にカウンセラーとして勤めておりますが、精神の  
ひよわな若者にあのお話を聞  
かせてやりたいと思いました。  
又、お目もじの機会を願つて  
おります。

松井薰子様  
横浜市

「氣安く信心すること」  
を学ぶ

林田司郎様  
横浜市

山崎康弘さんのご紹介でお  
伺いした節には、思わずご接  
待に預かり、厚く御礼申し上  
げます。有難う御座いました。  
三法印の講和も心に響きました。目下、「訪中団記」を拝読

中です。東郷さんの隨行記を

読んで、「気安く信心すること」を学びました。律義に考えすぎて心が堅苦しくなることから解放されました。いつもご隆盛を祈念します。

一生の思い出に大切に

兵庫県  
大和田笑様

過日は大変有意義な且つ楽しいツアーリに参加させて頂きまして本当に有難うございました。その上立派な経典やお写真の本を頂戴いたしまして、一生の思い出に大切にさせて頂きたく思っております。いろいろお世話になりました皆

様方にもくれぐれも宜しく申して頂ければ幸いに存じます。

亡き夫もきっと喜んで

三澤玉江様  
横浜市

なつかしく興味深く  
す。ありがとうございました。  
『成寿』をご恵送下さり誠に有難うございました。

江川 宏様  
大阪市

善光寺開創三十周年、育英会設立十五周年の由、非常におめでたく心より御祝いを申し上げます。西安、北京の旅の記事も、以前私も行つたことがありますのでなつかしく興味深く読ませていただきました。

いよいよ西暦二千年代を迎えますが、更にお仕事が充実

し、発展されることをお祈り致します。

### 成寿は私のパートナー

面川勝治様  
兵庫県

『成寿』三〇号をご惠送賜り恐縮に存じます。誠に有難うございました。成寿山善光寺開創三十周年、育英会設立十五周年の記念式典、祝賀会が盛大に開催されましたこと、本当におめでたく、心からお慶び申し上げます。

黒田先生には自分を無にされ、尊い犠牲を捧げ、幾多の山河を乗越えて、昼夜を厭わ

ず、ひたすら仏道に邁進されたその結晶が今日のご発展とご繁栄でございましょう。私事でございますが、昨年十一月無事ナリスを定年退職致しました。

三十数年前、總持寺で黒田

先生から坐禪のご指導をいただいてお出会い以来、自己変革をさせていただき、入社以来退職するまで、病欠一日もなく元気で勤めさせていただくことができました。これも先生の御導き下さったお陰でござります。『成寿』は私にとつて人生の大切な定規であり、スリランカ参拝、貴重な体験を積ませていただいております。本年はインド、ネパールへの仏蹟巡拝に兄の遺骨と共に出掛ける予定です。

バイブルとして、私のパートナーとして大活躍しています。

### 日々に感謝

佐々木弘淳師  
タイ国

タイ僧として黄衣を着て三年目を迎へ、テーラワーダ仏教の国々の人々に支えられての日々に感謝しております。

一昨年のミャンマー、昨年の

スリランカ参拝、貴重な体験を積ませていただいております。本年はインド、ネパールへの仏蹟巡拝に兄の遺骨と共に出掛ける予定です。

日々に感謝